



Funk_R_2018j

Prefacio

Rainer Funk

„Prefacio“, in: *El amor a la vida - despertar, luchar y ser*. En memoria de Erich Fromm y Salvador Zubirán, México (Miguel Angel Porrúa), 2018, pp.7-11.

Copyright © 2018 by Dr. Rainer Funk, D-72076 Tuebingen, Germany; E-Mail: fromm-estate[at-symbol]fromm-online.com

El amor a la vida: despertar, luchar y ser presenta las teorías psicológicas y el legado humanista de Erich Fromm, quien veía al hombre no sólo como individuo, sino como elemento importante de la sociedad. A diferencia de Sigmund Freud, el psicoanálisis de Fromm se dirige a cuestiones económicas, sociales y culturales, por lo que reconoce que la coexistencia social puede enfermar al individuo y mermar su capacidad creativa, además de minimizar su amor hacia lo vivo. El humanismo de Fromm, por tanto, se orienta a encontrar cómo la sociedad debe organizarse a fin de que el amor por lo vivo, la biofilia, sea el impulso de vida de todas las personas y la cura en casos de enfermedad mental.

Jorge Silva García, mediante la cátedra y su práctica terapéutica personal, y gracias a diversas publicaciones y conferencias en el extranjero y en nuestro país, recoge con gran acierto el pensamiento social y psicoanalítico de Erich Fromm. Graduado como médico cirujano y partero en la Escuela Médico Militar en México, y con un inglés fluido y erudito, el doctor Silva fue parte fundamental de la primera generación de psicoanalistas capacitados en México por

Erich Fromm a partir de 1951. Desde un principio, el doctor Silva se distinguió por su gran capacidad de observación, por lo que la personalidad de Fromm no le fue ajena. En el artículo "Erich Fromm en México: 1950-1973", Jorge Silva escribe:

Su mirada podía ser severa y durante sus primeros años entre nosotros, algunas veces, su mirada fue altiva, al igual que su porte. Mas su autoanálisis, su creciente capacidad de amar, su alegría de vivir y su vida creativa operaron un cambio notorio en él, apareciendo el hombre sencillo, amable... Nunca volvió la vanidad altanera de sus primeros años.

El interés de Silva por aprender de Fromm fue siempre creciente. No he conocido, en los últimos 50 años, a otro alumno de Fromm que estudiara con tanto ahínco no sólo lo que Fromm le enseñó, sino también lo que Fromm vivió para poder realizarse a sí mismo; de hecho, la cita anterior bien podría aplicársele a él mismo, pues cambió su personalidad gracias al autoanálisis y a su creciente capacidad de amar. Por tal razón, los textos de este volumen ofrecen la garantía de reproducir las teorías e ideas de Fromm de manera auténtica.



A fines de los años cincuenta, Fromm consideró que sería de gran utilidad que los psicoanalistas que él había capacitado tuvieran su propio instituto de formación en la Ciudad de México. Para ese entonces, se trataba ya de instructores y doctores plenamente capacitados en el psicoanálisis, por lo que la práctica ganaba cada día más adeptos y más popularidad en nuestro país. Fue entonces que el doctor Silva, consiguiendo donativos y diversos patrocinios, se convirtió en parte fundamental en la implementación del proyecto, y para 1963 se abrió —en la calle de Odontología número 9, a pocos pasos de la Universidad Nacional Autónoma de México [UNAM]— el Instituto Mexicano de Psicoanálisis.

Fromm, a principios de los años sesenta, había fundado ya algunas sociedades psicoanalíticas en Europa y en Estados Unidos; en la Unión Americana destaca la Federación Internacional de Sociedades Psicoanalíticas, institución encargada de promover el intercambio científico a nivel mundial de aquellos practicantes que no pertenecían al "psicoanálisis ortodoxo". Y fue nuevamente Jorge Silva quien, gracias a sus vastos conocimientos en la materia y del idioma inglés, se convirtió en "embajador internacional" de Fromm, trabajando durante décadas en esta organización. A la par y de manera incansable, acompañado siempre por su esposa Inés, el doctor Silva viajaba cada año a Europa para dictar conferencias e impartir seminarios en España, Escandinavia, Alemania y, particularmente, en Italia, en instituciones psicoanalíticas donde difundía el pensamiento y la psicoterapia de Fromm. Para entonces,

la Sociedad Internacional Erich Fromm lo había reconocido ya con el título de miembro honorario.

Aunque ya con la fuerza física disminuida, Silva se mantuvo completamente lúcido mucho después de sus 90 años, escribiendo y reescribiendo mucho del material aquí plasmado, fielmente compilado por Inés García de Silva, su esposa durante poco menos de 50 años. Poco antes de su fallecimiento —el 8 de enero de 2014, a la edad de 94 años— seguía preocupado y ocupándose de las consecuencias que pueden ocasionar la superpoblación y la supuesta supremacía del hombre, que sólo trae como consecuencia una gran capacidad destructora. En particular, y conforme se aproximaba su fecha de partida de este plano terrenal, Silva continuaba cuestionándose sobre el futuro del hombre como especie, poniendo especial énfasis en la necesidad de lograr un humanismo que brindase a todos los hombres una vida humana, legítima preocupación que el mismo Fromm compartía.

Este libro presenta tanto el psicoanálisis de Fromm como sus teorías y reflexiones sobre cuestiones fundamentales acerca del hombre y la sociedad. En el primer capítulo, Silva se da a la tarea de delinear la personalidad de Fromm, dando cabal cuenta de la importancia que el psicoanalista alemán ejerció en su persona.

Desde un principio se aprecia que el amor por la vida y para la vida —el amor a la vida y a lo vivo— representa la fuerza funda-



mental de transformación en bien de la sociedad, de la convivencia y el bienestar o buen vivir de cada individuo, por ello el psicoanálisis impone explorar aquellos factores que conducen al autoritarismo, a la destructividad, al sadismo y a la violencia.

Así, con esmero y gran claridad, Jorge Silva comparte teorías de Fromm para desentrañar misterios de la personalidad autoritaria y del patriarcado, explicando incluso razones y motivaciones de conductas masoquistas y sádicas.

Al igual que el autor de *El arte de amar*, Jorge Silva trata sobre la anatomía de la destructividad humana, volcando su atención cada vez con más fervor sobre las raíces históricas de las formas humanas de destrucción; consolida, así, la idea de Fromm de que la destructividad aparece cuando no es posible —cuando se cancela— el amor a la vida, el amor a lo vivo...

Y a diferencia de lo que mucha gente cree, por añadidura se confirma que la simiente de la humanidad no se caracteriza por la barbarie y la brutalidad, sino por el amor matriarcal, la solidaridad y el buen comportamiento en favor de la sociedad.

En resumidas cuentas, al proceso de la civilización se le ve como un proceso de deshumanización, fenómeno que claramente se comprende al final del libro cuando se teje fino acerca de temas como la relación entre los sexos, la relevancia del papel de padre de familia y la trascendencia de las familias en la sociedad.

Las aportaciones del doctor Silva en la presente obra no sólo sirven para teorizar acerca de los muchos conceptos e ideas de Fromm, sino también versan sobre orientaciones de carácter social relativas a las necesidades existenciales del hombre, rebosando en ideas sobre el espíritu humanista —hilo conductor, por cierto, que de la mano nos lleva a través de la obra de Erich Fromm.

Jorge Silva habla de la ciencia humanista, de la religión humanista e incluso del psicoanálisis humanista, destacando la imagen humana y los valores humanos, o sea, el socialismo humanista y la ética.

En resumen, el espíritu humanista que hace gala en el pensamiento y en los escritos de Fromm se hace presente, de manera inequívoca, en esta obra del doctor Silva, y ese "doble" espíritu humanista en común bien puede describirse con una frase de *Más allá de las cadenas de la ilusión*, original de Erich Fromm: "El 'sí' para el hombre es el 'no' para todos aquellos que pretenden esclavizarlo, explotarlo y embrutecerlo".

Y es gracias a su esposa Inés que, disponibles para aquellos interesados en conocer el pensamiento humanista de Fromm —médicos, estudiosos y público en general—, los claros, directos y bien documentados escritos de Jorge Silva García vivirán por siempre en este volumen.